

Groupe de travail « Sauvegarde des jardins », rapport annuel 2020

Offre de formation permanente destinée aux employés des entreprises publiques

Colloque « Jardins historiques – conservation et entretien » à Thoune, le 9.9.2020

Les conservateurs des jardins historiques subissent des pressions de différentes origines : densification des agglomérations, entretien erroné, interventions fautives. S'ajoute à cela le changement climatique, marqué par une alternance croissante de périodes caniculaires et d'épisodes de sécheresse, qui menacent même les arborisations anciennes. Un risque tout particulier est couru par des trésors méconnus et en partie encore mal identifiés. Il est d'autant plus important que des spécialistes interviennent de manière compétente et aident à sauvegarder les objets encore existants. Conserver précieusement les traces du passage du temps, sauvegarder la lisibilité des strates historiques et garantir une protection pragmatique, tout cela fait que le travail des jardiniers dans les installations publiques et privées présente une importance primordiale. Pour toutes ces raisons, le groupe de travail est convaincu que la formation permanente et la sensibilisation des jardiniers joue un rôle majeur dans l'historicité des jardins et contribue à la pérennité de ce patrimoine. Aussi, le groupe de travail a-t-il organisé pour la deuxième fois, cette fois-ci avec le soutien du SANU, un colloque spécialisé d'une journée, qui a eu lieu à Thoune. Les quinze participant-es bénéficièrent au cours de la matinée de trois conférences portant sur les connaissances de base dans le domaine de l'histoire des jardins et les lignes directrices de la sauvegarde en matière de jardins. Au cours de l'après-midi, des groupes restreints purent visiter trois installations de jardins du XX^e siècle, identifier leurs strates historiques et développer les mesures d'entretien nécessaires. Le retour par écrit des participants se révéla particulièrement positif. En ce qui concerne l'année 2022, une autre manifestation est prévue dans un lieu différent.

Liste des jardins et des installations historiques de Suisse

En moyenne, quatre à cinq appels par mois sont adressés au groupe de travail et font l'objet d'une réponse idoine et rapide. Le grand nombre de demandes adressées au cours de l'année concernant la liste établie par l'ICOMOS indique que, six ans après la fin officielle du relevé succinct englobant l'ensemble de la Suisse, des jardins historiques présentant potentiellement une valeur historique élevée constituent pour nombre de spécialistes (urbanistes, architectes, historiens de l'architecture, conservateurs des jardins et architectes paysagistes), responsables politiques et amateurs de jardins une base importante pour leur travail et l'approfondissement de la thématique des jardins culturels régionaux. Nous nous réjouissons du fait que l'intérêt permanent pour cette liste reflète le succès de la stratégie du groupe de travail menée durant des années et renforce l'ancrage de la thématique des jardins historiques dans la conscience des spécialistes, des planificateurs et des administrations publiques.

Le groupe de travail, notamment à notre époque, qui connaît une tendance renforcée à la densification qui menace les jardins historiques, joue, avec la diffusion des renseignements concernant le recensement succinct de l'ICOMOS, un rôle majeur dans la sensibilisation du public.

19 décembre 2020

Brigitte Frei-Heitz, responsable du groupe de travail ICOMOS « Sauvegardes des jardins »